





かれ早かれぶつかるであろうこの「外出」問題に、一度は考えてももらえばと考えています。さて、この「外出」問題の発端はどこにあるか、というと、それはもちろん、障害者の外出介護に問題を生じたから、というのが正直なところですが、この問題をチヨット私なりに整理すると、

社協活動の拡大 → 障害者との関わり大に・ボランティア活動の拡大 → 外出の機会増もボランティア個人（しかも特定の）に負担増・合わせて外出にかかる危険の全てがボランティアに → どう解決するのか？

## ある日の出来事

### 重度の障害を持つ母親（太宰府市）

これだけでも、十分に社協の課題ということができますが、

私は、埼玉県川口市の出身で、二才になる一粒種の息子を連れ、二月に里帰りすることになりました。航空券を手配しました。ところが、航空会社から「待った」がかかりました。

重度障害の方と児童（6才未満）が同乗する場合、介護者がもう一名必要であるという法律があるため、もう一人介護者が同乗しなければ、飛行機には乗れないということでありました。

子供に対する介護か、母親に対する介護かよくわからぬが、とにかく「もうしわけありませんが」の一点張り。

私は、日常生活においては何



同時に、  
障害者 → 「外出」 → (急速な) 視野の広がり → 「外出」欲求の拡大 = 障害者にとって「外出」が潜在的な欲求であったことを認識 = 要介護障害者全般の問題であることを確認(調査)

といった図式をかけ合わせると、単にボランティアを増やし、介護体制をつくることだけではすまい、社会的な問題の存在がここに浮き上がります。

こうした、地域の中に、少數ではあるが、解決をまられる課題に対し、「先駆的」を標榜する社協は、どう関わりをつけるのか、これから課題のようになります。

こうした、ちよつとした会社の配慮で障害者の外出が左右されるとい

う矛盾と、安堵感でちよつと複雑な気がしました。

## 一一つの宿命

### 中野藤弘（筑穂町）

国際障害者年も早や5年目を迎えた。

私の家庭には、7歳の、自閉症と智恵おくれの二つの障害を持つ孫がいる。朝は二〇〇メートル先のバス停まで送つてく。迎えも大半私である。

40年間の連れ添いに先立られ家庭の中は狂つてしまつた。

それに拍車をかけたように、一番恐れていた障害児の生まれである。幸い健康であるのがとりえといえよう。

言葉がでない、自分の必要な時は時折單言ができる。昔は、長男だから言葉の出が遅いとされていたが、気づいた時は既に遅かつた。

孫らと共に住んでいるが今だに障害者の療育方法がみつからない。

ある時、小倉のクリニックに治療につれていた時、一時間以上も待たされたときである。

健常者でさえ待つのはつらい。

私たちの後から入って来た三人の人々が、順番を割込み、早く治

療室に呼ばれていた。その後で、私も気がついた。自分がこの次は順番であると思つていたのに、後から来た人が先に呼び込まれたので、言葉で表現できずにやつたのだと。

知恵おくれながらも分かつてゐるときがあると感じさせられました。

家のなかでも、自分が必要などとは、近くまで連れて行き、要求を満たすことがしばしばある。

障害者に対する外出権などは、特に外観から見て分からない障害者にとっては、肉親さえ分かりかねているのに、他の障害者に対する外出権とは難しい。

障害者の権利ではなく、我々はいかにして千差万別の障害児者を大衆の中に受け入れるかが、また、住民にはどうして理解して載くか、によつて外出保障もボランティアの方々と共に推進できると思います。

# ふれあいインのおがた

高石伸人(直方市)

「ふれあいの愛がひろがる街づくり」——直方市福祉事務所が県の指定を受けたりくんでいる「ふれあいのある街づくり推進事業・ふれあい標語」の最優秀作がこれです。いったい作者はどのような生活感覚に根ざし、何を見ようとしているのか、僕などにはおよそ意味不明の感が強いのですが、まことにそのわからなさこそが推進主体にとつては好都合なのでしょう。

耳ざわりのソフトなこの種の言葉（共に生きるも同様です）には、一旦、最初に使つた人の手を離ると、次第に使う側にとってその内実が問われないと怖さがあります。そもそも、「ふれあい」とは何であるのか。（私）と誰が、なぜ、どのようにつきあうことを指して言われるのか。そのことを通じ

（私）にどのような意味をもたらすのか。換言すれば、何を期待して「ふれあい」をすすめるのか。僕にとつて「ふれあい」ということは、僕がAさんに（さまざまな生活困難を負わされ、孤立した生のただ中にある）出会って、ちょっと深くつきあうという程の意味としてまず了解できそうです。ただ「出会い」ことから「つきあう」ことの間には、「つきあいたい」という想いが仲介しますし、「深く」という点も「どの程度にか」という中味が、相手とのかかわりの質と主觀に左右されて問われます。

女性との性的な関係を結ぶことを含めて「ふれあい」であると茶化すのも、彼の現実の暮しに照らせば、決して笑えないといふところがあります。

障害者の外出問題については、いろいろと取組みがなされています。ところでも、福祉の地域づくりの方法の一環として、あえてそこの言葉を使うとすれば、社会的に少數派の立場の人々がその暮しに必要（「ニーズ」解釈における「必要」と「要求」の違い）は、僕にとっては、住民運動で使う「スマッジングの中でのビーフティカ、青空の下での梅干か」という程度の使い分けです）な条件を作り出していくことと並行して、その暮しが人間としてのさまざまなつながりの中にある

こと、その、おそらく「つながり」の契機に位置づく（ふれあいが）のではないかと思えるのです。そして、この「出会い」は、「ふれあう」→「ふれあう」→「つながる」のベクトルの向き（展開）は先にふれたように相互の関係性の中でつくられるもので、小数者に向かう僕（主体）の生活観・人生観・対象観などにおおいに規定されるものです。僕の実感に即して言えば、僕が僕自身の現在の生の全体を肯定的にとりらえているのか否定的に考へてあるかによっても、まず違う。

つまり、少なくとも「ふれあい」は、それ 자체としては何の意味ももたないということぐらいいは肝に銘じておきたいと思うのですが。

これは芦屋町が実施主体、協が受託運営という形で、現在通園児（者）は十二名、一方、職員は園長、保母四名、パート用務員一名、計六名で、年間の所要経費は一千数百万円という状況です。年間の主要行事のうちから外に出に関するものを引出してみると、春、秋の遠足と年四回実施している園外保育、合せて年六回の外出行事ということになります。これにかかる直接経費が約三〇万円であります。うち二回分は、春秋の遠足経費

外出問題への取り組み

堂 免 侃（芦屋町）

これは芦屋町が実施主体、協が受託運営という形で、現在通園児（者）は十二名、一方、職員は園長、保母四名、パート用務員一名、計六名で、年間の所要経費は一千数百万円という状況です。年間の主要行事のうちから外に出に関するものを引出してみると、春、秋の遠足と年四回実施している園外保育、合せて年六回の外出行事ということになります。これにかかる直接経費が約三〇万円であります。うち二回分は、春秋の遠足経費

として町支出、あと四回分は、A社配分金によるものであります。さて、外出行事の中味について申しますと、先ず、春、秋の遠足は、父兄、園児、職員の三者一体となった行事で、どちらか一回はバス利用、一回はバス利用、一回は歩き遠足。他の四回の園外保育は、園での指導の延長として行事を組み立てているため、園児と保母のみのバス利用の社会見学となつております。どちらも「子どもたちを社会に出し、それぞれの視野を広げる」ことに主眼をおいて実施しております。

園外保育実施に当り、保母たちも行先、指導の着眼、介護の分担等、計画の立案から、実施、評価とわざわしさはあります。が、子どもたちのこの行事に対する関心度の高さ、期待等にこたえ、その成果を期待しつつ、真剣に取組んでおります。

もちろん、この行事のほか、毎月の誕生会、夏の宿泊訓練、秋の運動会、学期末の学習発表会等、園の主要行事においても、こどもたちの生きがいや、父兄、関係者、地域の人々とのふれあいづくりに努めていますが、私は、この外出行事において、こどもたちが何かを得て、今後それぞれの成長の資となればと念願してやみません。

## しつかりして下さい

宮田義明（筑紫野市）

「こん娘はですね、ここにこげんして生きとどが不思議かとですたい。

なしかちゅうと、こん娘が生まれたとは、四十年前の博大空襲の夜やつたとですよ。B-29が落としていた焼夷弾で、あちゃんの入つとう病院（産病）が燃えるとが家から見えたけん、こりやもうしまえればいと思いながら、焼けよう病院へ走つたとですよ。そしたら、ふのよかとでしょうね。燃えるちよつと前に逃げ出したらしくて、母子共にけがもなく無事やつたとですよ。ばつてん逃げるとば助けてくれた看護婦さんの方が死にんしやつたらしいとですよね……。

こげな事があつて大きゅうなつた娘やけん、身体だけは強かじやろうと思つたところが、なしか知らんばつてん、車イスの生活になつてしまつてですね……。と、七十才の父親が、四十才になる一人娘の話をした。

「私は、二十才のころから、リュウマチがひどくなつてきて十二年前くらいから車イスの生

活になつたんですよ。若いころは、普通の会社勤めもしてましたので預金も少しあり、そのお金で大分県のある病院に入院して治療したかったのですが、後に残る年老いた両親の事が心配でしたので、親に面倒をかけるのを承知の上で、入院を断念しました。そして、思い切つて貯金を降ろして「ミニハンディーキャブ」を買いました。それが三年ほど前なんですが、最初のころは、父の運転であちこちに買物やドライブをしに行つたの

が……。  
うちの市はよそに比べて、ボランティアの方が少ないようですね。社協では、そういう仕事はなさつてないのでですか? もつとしつかりして下さいよ!」

返す言葉もなく、最後の一言で我が社協の福祉活動その他に対する対応の遅れ等を指摘され虫の息になつてゐる私に、どめを刺された感じがした。

そこで住民の皆さん、グズでドジでノロマな電専門員ですが永い目でみて下さい。よろしくお願ひします。

## ふり向ければ私、ひとり…

前田正剛（甘木市）

「リーン…リーン…」静けさ

の仲間と知り合つた。

九年間の社協生活が私と障害者とのかかわりのすべてである。それまでの生活中では、障害者とのかかわりがあつた。社協とのかかわりが障害者とのかかわりの始めであり今までにない体験と、経験をした。いろんな事例へのかかわりがあるが、いつも新しい問題へのかかわりであり、自分への問いかけの、かかわりでもあつた。かかわりあいの中でもうひとつふみこみ不足、力不足を感じる事が多く……自問自答……自分

## 私と障害者とのかかわり

緒方誠二（行橋市）

くれた。私達が現在取り組んでいる作業所活動を特にこれを感じる。意識と現実との矛盾に、腹の立つ事が多い。

当たり前に、真剣に生きようとすればする程、問題をおこす社会がある現実……本物の声を本物と認知しないし、又しようとなしの現実がある。障害者とのかかわりの中で、これらの現実をそのままに見て、一つ一つを認知させていく努力……声なき声を声ある声に……一人の声を大事にしていく姿勢を忘れない様にしていきたい。ひとつのかかわりを継続することが大きな力となりたい」と思ふ。車イス使用者とのかかわりの中で、社会の持つ不平等・社会構造の不自然さなどを感じる事が多く、社会をみつめ直す目を開かせて

ている「青年学級」にその仲間と入つて行き、青年層の発掘を試みたが、ほとんどあてにならない。

近隣町村の施設、自宅の車イス使用者がほとんどの状況です。近隣町村の社協マン諸先輩方「障害者の外出問題」を考えていたまでは、ふり向けば、私が、ひとり……です。

# 友人ととして

葛原

高(方城町)

専門員、諸先輩方が、取り組まれている障害者行動を見て、私も奮起はしているのだが、行動はともなわない。私の友人と

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

# 石を碎く

井上英晴(穂波町)

「障害者は家庭に閉じ込められがちですね。結局、家族が出さないんですね、本人は外へ出たいのに。隠すわけです。」

「この子と二人で家の中に居るときは、本当に何もなっていません。でもね、一歩、家の外に出ると、ワーッと障害が押し寄せるんです。いやおうなくね」これらはある外に出たい重度の障害者の方と、別の重度障害者のわが子を外に出したい親の方の発言です。

障害者の「外出」問題といつても、一筋縄ではいかないようです。しかし、根本では共通した問題がひそんでいるように思われます。

「外出」問題は、家庭内「障害」、行動「障害」、意志疎通「障害」等、「障害」問題なのです。でもあり、この環境というものが、障害者の方からすると、行く道行く道をふさいでしまう、いつも向かい

巨大な石のように感じられるのではないでしょうか。そして、この石が非障害者本位の、非障害者優位の、世の中のしくみや運営、まちのつくり、のしくみや運営、まちのつくり、無知や偏見や差別意識などから

つくり出されたものであることを知るとき、障害者の方と連帯しながら、私(達)自身この石を一つ一つ碎く努力をしなければならない、そう思います。

福祉新聞「こうして進めた一線社協の強化」(兵庫県社協沢田)ののである。

つぱいかかえており、吹けば飛ぶような気さえする。ボヤキあつてもはじまらないのに心通じた人たちと会うと本音ができる

ト、タイヘンだーと自己評価しながら、すぐあの人と読ませたいと思うイヤな男ではある。

## タイヘンだー

石上淳裕(飯塚市)

筑豊ブロックの専門員会議に

久しぶりに出席できた。

出席者は、どこか明るい表情

になりきれない専門員十年生、

悲喜こもごもといった感じの五

年生、ピカピカの一年生と大別

される感じで、沢山の人がそろつた。

この日は、あの直方市社協の

高石さんが「社協活動のウラオモテ」について提起した。

氏は社協的出会い、ふれあい、

事務局をはなれてからの人間的なつきあい、家族の協力から考え方の変革など独特の語り口で話した。一見シラケている風なのだが、

あつてお、新鮮に感じた。

私はもとと社協のウラの部分

の話しと分析みたいなものがききたかった。氏の話しのあと、

一呼吸おいて少し低い次元(?)

の、社協のカゲの部分やボヤキ

のようなものが、私をはじめと

して次々に出た。

「福祉新聞」の社説あたりで

期待される社協像や、「月刊福

祉」などで、表に見える活動の

割には、事務局内部は悩みをい

て障害者の問題、とりわけ障害者

の外出問題についての編集を

真剣に検討されました。また20

号については、まさに発行10周

年記念特集号として、専門員歴

10年選手の皆さんをはじめ内外

からのすばらしい卓見を提供し

ていただき、われわれ専門員と

しての指針ともなり大いに参考

になつたと思います。

障害者問題について、かつて

## 「まなこ」編集に携わつて

坂井義明(大和町)

編集委員に指定され18号から21号に関連して、今号をもつて

いいよいよ役を免ります。

本当に名ばかりの委員として

暗中模索の日々で己の無能さ

に辟易して深く反省させられま

す。

この任期を終えて正直なところ小康を得たというのが偽らざ

る心境です。

本期委員の編集内容は主として障害者の問題、とりわけ障害者

の外出問題についての編集を

真剣に検討されました。また20

号については、まさに発行10周

年記念特集号として、専門員歴

10年選手の皆さんをはじめ内外

からのすばらしい卓見を提供し

ていただき、われわれ専門員と

しての指針ともなり大いに参考

になつたと思います。

障害者問題について、かつて

本町でも県社協の指導により障害者の小集会を開催し、障害者の生活、なかでも外出等の問題について意見が百出し、苦慮しました事を想い出します。その中からこれだけは是非実行していただきたく行政当局に改善の要望書を提出しましたが、なかなか

か難しい状況です。

国際障害者年として56年は、

はなばなしの出発でしたが、そ

の内容の分析はいかがでしょ

か。

◎「まなこ」編集委員の交替に

ついての私見ですが、従来から

2年を任期として一齊に交替さ

れていますが、半数交替で前任

者が半数残留していれば既号の

内容、空氣等が継続され編集作

業の進捗に好都合ではないかと

存じ、愚見として申し添えます。



# 「外出」問題アンケート 県内障害者団体への 調査報告

## もろ 諸君の なんでもコーナー

### 事務局情報

- 全国筋無力症友の会九州支部
  - 福岡県脊髄損傷者連合会
  - 福岡県腎臓病患者連合会
  - 福岡県精神障害者親の会
  - 福岡県精神薄弱者育成会

健康な人と変わらないためとのこと) という市民からの精神的重圧、②交通費負担の問題、などがあげられています。

「脊損連合会」から寄せられた外出問題は、①公共交通機関の階段を始めとする物的障害、②福祉タクシーなどの料金、などがあげられています。

## 望まれる取り組み

は、「外出」が問題とされているのは、「てんかん協会」「筋無力症友の会」「脊損連合会」の三団体で、「脊損連合会」以外は、社協とこれまでまったくと言つていいほど関わりがなかつた団体です。

に關して、県レベルの組織を持つ  
つ、あるいは地道な活動をされ  
ている障害者の当事者組織や親  
の会など十三団体を選び、(障害  
者の「外出」に関する状況調査)  
を行いました。

## 「外出」問題アンケート 調査報告

●日本でんかん協会福岡県支部 次の七団体です。

▼それは、どのような問題で、てどのような対応がなされてい  
るかというような内容でした。

回答をお寄せいただいたのは、

調査は、▼「外出」に関する組織内で問題になつてゐるか、

に対する理解の低さによって、適切な対応がなされない、(3)発作による事故を考えると、ボランティアによる介助に踏みきれない、などがあげられています。

『筋無力症友の会』から寄せられた外出問題は、①一人での外出時に、バスの座席などに気がねせざるを得ない（外見が、

さと  
「てんかん協会」から寄せられた外出问题是、①発作の不安・恐怖という当事者の機能上と心理面での外出に対する制約、②発作の多さと市民の“てんかん”

日程で、もうお仕事で忙いから外す  
社協とこれまでまつたくと言つ  
ていいほど関わりがなかつた団  
体です。

また、福岡市近郊で重度障害者の完全実施を求める活動が必要とのことです。

角無大蔵方の会

外出中に気軽に介助してもらう  
ような状況をつくり出すこと  
が必要とのことです。

「脊損連合会」としては、公  
共建築物への「環境整備要綱」

国鉄等公共交通機関の介助者への割引き制度が必要だらうことです。

拡がりのなきを指摘しているのではないでしようか。

最後に、今回の調査にご協力をおいたいた団体のいくつかは、先にも述べたように社協との間わりがほとんどのない団体であり、内容の吟味を含め、調査の回答を受けとめきれなかつたことにお詫びいたします。

外出の困難な人々には、その困難な状況を捉えずして、外出の手段を提供することのみに終始し、「うちちは保障していますよ」と得意気な顔をしている現状の

組む時、「外出」ということが、人間にとつてあまりにも日常的であり、活動や行事を行ふ際には、

◎編集のための会合は、どうしても  
しやるべきだ。会合は編集委員会のため  
のためにあるのではない。  
専門員全体のために必要な会合とみるべきで遠慮は不要。  
◎専門員連絡会の「役員会」と  
「編集委員会」が何の連絡もない  
ないというのはおかしい。そ  
の連携の方法を考えるべきだ。

◎「まなこ」は、専門員にそれほど存在観のあるものではない。されば、少しインパクトの強い「まなこ」の主張が、あつてもよくなはないだろうか。自分の思う通りに偏集を。

かえない。  
この二年間の編集を通しての  
感想を述べて、次期編集委員に  
つないでおこう。

◎編集のための会合は、どうしても  
しやるべきだ。会合は編集委員会のため  
のためにあるのではない。  
専門員全体のために必要な会合とみるべきで遠慮は不要。  
◎専門員連絡会の「役員会」と  
「編集委員会」が何の連絡もない  
ないというのはおかしい。そ  
の連携の方法を考えるべきだ。

◎「まなこ」は、専門員にそれほど存在観のあるものではない。されば、少しインパクトの強い「まなこ」の主張が、あつてもよくなはないだろうか。自分の思う通りに編集を。

かえない。  
この二年間の編集を通しての  
感想を述べて、次期編集委員に  
つないでおこう。

編集後記

私達が「まなこ」編集担当となつて、その方針としたところを一応綴つておきたい。